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Resfríos

MANUEL JOSÉ OSSANDÓN 
PRESIDENTE DEL SENADO

No legislemos desde trincheras, sino desde 
la conciencia de que hay personas que 
esperan que hagamos bien nuestro trabajo”

GUSTAVO SANHUEZA 
SENADOR UDI POR ÑUBLE

No voy a votar por el pacto de centro 
izquierda que hizo el senador Ossandón 
con el oficialismo”

Destacada
Violencia en las aulas
Señor Director:

El aumento de la violencia contra el profesorado en las escuelas chilenas refleja una crisis estructural que va más 
allá de casos aislados. Factores como la desconexión entre familias y escuelas, la precarización de la labor docente y la 
falta de educación socioemocional han debilitado la convivencia escolar. Sin un cambio de enfoque, esta problemática 
continuará deteriorando el ambiente educativo y la motivación de quienes lo integran.

Hoy, la sobrevaloración de la inmediatez y la menor tolerancia a la frustración han intensificado las conductas 
impulsivas en el aula. A esto se suma un modelo educativo que privilegia la evaluación estandarizada, dejando de 
lado el desarrollo de habilidades fundamentales como la comunicación efectiva, la gestión emocional y la resolución 
pacífica de conflictos.

Para abordar esta realidad, es clave fomentar la educación socioemocional desde la infancia, fortalecer la relación 
entre familias y escuelas y dignificar la labor docente con mejores condiciones laborales y apoyo profesional. Las escuelas 
deben ser espacios seguros y participativos donde se fomente el respeto y la inclusión, permitiendo así reconstruir el 
valor de la educación y el rol docente en nuestra sociedad. Si queremos mejores aprendizajes y una convivencia sana, 
debemos asumir este desafío como un compromiso colectivo.

Eduardo Sandoval-Obando
Investigador Instituto Iberoamericano de Desarrollo Sostenible UACH

Libro de Mario Ríos
Señor Director:

Mi estimado amigo Mario Ríos San-
tander, acaba de publicar el libro “Doce 
años por Chile”. En 421 páginas ofrece un 
primer recuento de lo que fueron 8 años 
de diputado y 8 años de senador. La obra 
parte desde su primera batalla social: 
cuando fue expulsado de un colegio 
jesuita en el nivel secundario. Nunca le 
dijeron las razones de su expulsión, pero 
comenta que participaba en la Juventud 
Conservadora, que se oponía a la corriente 
social cristiana que dio origen a la falange 
nacional, precursora del PDC.

El libro narra una extensa trayectoria, 
incluida su participación en momentos 
estelares: unidad popular, gobierno 
militar y reconstrucción democrática. 
Prepara uno o más volúmenes sobre su 
intensa vida parlamentaria.

Libro testimonial de un político de los 
más brillantes que he conocido en y con 
el cual celebro conservar una amistad 
que se agradece a la vida. ¿Amistad con 
un conservador? Claro que sí, porque 
para Ríos la política es un ejercicio de 
la inteligencia, de un intelectual que 
reflexiona con espíritu crítico, que sabe 
de qué se trata por su amplia cultura, 
que transforma la realidad con eficaces 
acciones y luce una honestidad poco 
común. 

Este político “conservador” instaló 
en el liceo Marta Brunet de Chillán 
la enseñanza del chino, mientras los 
“progresistas” quieren imponer en toda 
la educación el mapudungun. Por eso 
aplaudo la gestión pública de Mario Ríos 
como un chileno ejemplar. Yo invito a 
usted a leer su libro.

Alejandro Witker
Historiador

Reforma previsional
Señor Director:

La promulgación de la reforma previsio-
nal entregó distintas imágenes que serán 
recordadas en el tiempo, partiendo por 
la celebración del Gobierno con orquesta 
y baile incluido, y en contraposición una 
pasiva completada de Chile Vamos con 
vecinos de la comuna de Peñalolén.

La disparidad de ánimos no se condice 
con el apoyo que Chile Vamos entregó a la 
reforma del Gobierno, lo que finalmente 

permitió su aprobación, pero tampoco 
se entiende los festejos del Gobierno, 
siendo que en la campaña presidencial 
juramentaban el fin de las AFPs y del 
sistema de capitalización individual, es 
decir del No+AFP terminaron celebrando 
el Si+AFP.

Entre tanta confusión, interesante es el 
mensaje de José Piñera, padre de nuestro 
sistema previsional, al sostener que se 
está promulgando la ley “larga vida al 
sistema de capitalización individual”.

Eduardo Jerez Sanhueza

La ideología primero
Señor Director:

Los beneficios que le ha reportado 
al país la aprobación del Tratado de 
Asociación Transpacífico TPP-11, acuerdo 
multilateral negociado por Chile en 2019 
y ratificado recién en octubre de 2022, 
ponen al descubierto de manera patente 
la paupérrima visión estratégica de los 
dirigentes oficialistas vinculados con 
esa mezcla de altanería, ignorancia e 
ideas decadentes que da forma al Frente 
Amplio. Sin propuesta alternativa, em-
briagados de ideología y espoleados por 
épicas vacías, se opusieron con terquedad 
a que el Senado se abocara al estudio 
del tratado, con miras a su ratificación, 
desdeñando, e incluso menospreciando, 
a quienes propugnaban que Chile debía 
incorporarse cuanto antes a este moderno 
mecanismo comercial.

Hoy sabemos que, en 2024, las ex-
portaciones chilenas al bloque, en el 
marco del PTT-11, alcanzaron la suma 
de US$ 14.080.

La congresista Yeomans, del men-
cionado partido político, ante el buen 
resultado obtenido por el país al sumarse 
al acuerdo, intenta justificar la actitud 
negativa de su sector, aduciendo que 
“los parlamentarios que estábamos 
en la Sala no conocíamos el tratado” y 
llena de arrogancia y complacencia se 
aventura a expresar: “El Gobierno ha 
demostrado la responsabilidad que se 
requiere para poder gobernar. Eso sin 
renunciar a ciertas ideas”.

Es, de verdad, alarmante la irrespon-
sabilidad de estos dirigentes que, aún 
desconociendo las características del 
tratado que se discutía, se oponían a que 
Chile lo ratificara sólo por consideraciones 
de conveniencia de su sector, por apego 
al poder, por ensoñación ideológica, con 

total indiferencia del interés superior 
del país y, en definitiva, del bienestar 
del pueblo.

Gustavo Adolfo Cárdenas Ortega
Abogado

Desconectemos el crimen
Señor Director:

La implementación de inhibidores de 
señal, denominados “Jammers”, en los 
centros penitenciarios de nuestro país 
fue concebida para frenar la delincuencia 
que se daba tras las rejas. Sin embargo, 
recientes reportes revelan problemas 
técnicos y operativos que comprometen 
su eficacia, como la potencia inadecuada 
de emisión, la falta de calibración acorde 
a la infraestructura de cada penal y la 
insuficiente supervisión del espectro 
de frecuencias.

Además, el escaso mantenimiento 
y la ausencia de personal capacitado 
impiden detectar y corregir desperfectos 
a tiempo. Un factor crítico es la existencia 
de dispositivos anti-jammers, similares 
a los sistemas usados en drones tácticos, 
capaces de anular los inhibidores. Para 
afrontarlo, se debe adoptar tecnología 
de punta anti-boicot y gestionar inteli-
gencia capaz de pesquisar la presencia 
de anti-inhibidores en las cercanías de 
los recintos penitenciarios.

Asimismo, resulta vital realizar un diag-
nóstico exhaustivo de la infraestructura 
penitenciaria antes de cada instalación, 
ajustando el despliegue a la realidad de 
cada cárcel. Un protocolo de mantención 
continua, con auditorías tecnológicas y 
actualizaciones de software y hardware, 
también contribuiría a un mejor desem-
peño, considerando la rápida evolución 
de las telecomunicaciones.

Finalmente, es fundamental capa-
citar a Gendarmería y a los operadores 
externos para permitir detectar fallas y 
reforzar la respuesta ante posibles nuevas 
amenazas. Con un enfoque integral, los 
inhibidores de señal podrán bloquear 
de forma eficaz las comunicaciones 
delictivas, fortaleciendo la confianza 
ciudadana y promoviendo un sistema 
penitenciario más seguro y moderno.

Dr. Gonzalo Álvarez Seura 
Director ejecutivo Tech-Law AI 

La campaña de toser en el brazo se fue con la pan-
demia...

La Escuela E-204 “Nueva Esperanza” que 
funciona al interior del Centro de Cum-
plimiento Penitenciario de Chillán inició 
formalmente su año escolar 2025. Tiene una 
matrícula histórica que supera los 240 internos.
En el simbólico acto, participó la Jefa Operativa Regional 
(s) de Gendarmería, coronel Carolina Caamaño; repre-
sentantes del Departamento de Educación Municipal 
de Chillán; el Director y todo el plantel docente de la 
escuela penal y autoridades del recinto penitenciario.

¿Se vacunó contra la influenza?

25%
Sí

75%
No

Primera 
edición post 
terremoto. 
El 23 de marzo 
de 1939 volvió 
a circular La 
Discusión. El 
editorial titulado 
“Reconstruyámo-
nos”, publicado 
ese día, se convir-
tió en una arenga 
para la comuni-
dad de Ñuble. 
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